
!补短板"后更需长效管理
! ! ! !去年以来，上海开展了以环境综合整治为重点的“补短板”行动，
取得了很大成效。一些地区的“五违”现象、市容顽症得到了治理，环
境面貌焕然一新，群众拍手叫好。然而，环境整治之后如何防止回潮？
怎样巩固顽症整治成效？更需要精细化、精准化的长效管理。
现在城市管理中的监管力度、执法的严肃性、队伍的稳定性都存

在不足，特别是长效机制需要加强。在上海这样一个特大型城市，管
理应当前置，执法后续跟进。在世博会期间，我们在交通、市容、环境、
水务等方面的管理都形成了一套比较好的规范、标准和流程，现在应
当继续完善，提升管理水平。

!社区规则"要及时修订
! ! ! ! !"#$年市委一号调研课题“创新社会治理、加强基层建设”的各
项政策已经明确，运转 !年来，取得了一些成果。适应新要求，一些
“社区规则”，要及时修订了。

《上海市居民会议制度实施办法》、《居委会职责和工作制度》及
《上海市居民区听证会、协调会、评议会制度试行办法》，迄今实施 #%

年，不少制度已不适应，亟需有系统修改，使得各项制度更符合目前
社区治理和自治的大方向。比如，随着外来人口大量涌入和“人户分
离”的加剧，要积极探索“新居民”的服务与管理，增强他们的归属感、
参与感，推动融入当地社区。
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!文化惠民"提升居民幸福感
! ! ! !近年来，热闹的，不只有广场舞，申城不少社区文化活动中心也
成了香饽饽。比如，打浦桥社区文化活动中心自 !""&年委托社会组
织负责运营管理后，十年来用大众化品牌和创意活动集聚人气，形成
了“社区舞台大剧院、市民才艺大家秀、青年乐艺大集市、中外文化大
交流、志愿服务大家行”，备受居民喜爱。
今后，申城“文化惠民”还应不断扩大社区文化活动中心辐射面，

通过互联网'和规范统计数据的运用，找短板，满足不同层次、不同
年龄居民的文化需求，提升幸福感。
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加大财政对公立医院投入
! ! ! !目前，公立医院的分配制度基本上是干多干少收入差不多，一名外
科医生动个手术只有几元、十几元的“奖励”，坐门诊问诊一位患者只有
几元钱“奖励”。同时，一名医生一天要接诊数十、上百位患者，身心俱
疲。为此建议，深化医疗行业体制机制改革，加大财政对公立医院及公
共医疗服务行业的投入，让改革红利惠及民生；大力扶持医学院建设和
发展，大力培育医护人员队伍；深化医护人员绩效和分配制度考核之改
革，大力提高医护人员的薪酬待遇，充分体现医护人员劳动价值。

每个区设点回收废铅酸电池
! ! ! !按中国环境科学院研究估算，我国现有约 !亿辆电动自行车正在
使用，废旧铅酸蓄电池每天都在大量地产生。废铅酸电池中可提取的再
生铅含量能达到 ()*，然而其在报废、回收、更新的过程中，如不能规
范处置，会对空气、土壤和地下水源等造成严重的污染。经测量，一组电
动车的废电池会污染上万吨水。
解决回收成本的问题以完善现有的回收系统，需要政府的大力支

持与强力推动。国外废旧电池回收费用的来源主要通过政府补贴、向消
费者或者生产（进口）商征收“环境税”的方法解决。因此，在立法与执法
得到保证的前提下，可以借鉴国外经验，结合我国实际来妥善解决回收
成本问题。当务之急，建议通过政府主导或与市场化相结合的方式，在
上海的每个行政区（乃至每个街道）至少设立一个正规的铅酸蓄电池回
收点，以最大可能减少和控制环境污染。

各级法院建立随机分案机制
! ! ! !通过司法改革，上海市高级人民法院肯定了随机分案的重要性，并
在《上海市高级人民法院关于主审法官、合议庭办案机制的规定（试
行）》中明确规定：“实行普通案件随机分案，复杂案件指定分案的案件
分配制度。”但实际操作中，本市各级人民法院至今仍未建立随机分案
的机制，且分案方法仍旧只是人工指定主审法官。
建议本市的各级人民法院应该建立随机分案机制，所有案件一律

采用电脑随机分案确定主审法官的方法。如遇涉及全国性的、或在本市
范围内将产生重大区域性社会影响的案件，可直接由院、庭长担任审判
长审理。这样可以保障案件分配在程序上更加公开、公平、公正，更有效
防止请托等现象。

一步步的法治路
沈月明

! ! ! !昨天上午市十四届人大四次会

议分组审议上海两院报告! 徐汇一

组的审议结束时"主持人#市委党校

常务副校长王国平说" 法治社会是

一步步来的"这么多年来"我感受到

很多的社会问题" 最后无一不走向

法治的途径! 王国平的话让我感慨

良多! 想起周二那天同样旁听政协

委员讨论两院报告" 委员们言语铮

铮"心意拳拳"千言万语"无不是在

努力推动法治上海步步前行!

此次采访上海两会" 虽然只是

管窥蠡测"但时时能感受到法治的分

量"处处能观察到法治的进步!

上海市人大今次打算在人代会

上审议通过一部跟百姓利益息息相

关的法规$$$%上海市老年人权益

保障条例&"这本身就是法治的一大

步" 显示立法机关愿意在更大范围

内完善法律条文" 使法律最大限度

地满足各方诉求!

!"日下午 #时许"距离%条例&

审议结束一个多小时"$%人的工作

组就开始将每个小组的审议意见汇

总到本次人代会特设的 '老年人条

例(办公室"最后汇集的意见建议足

足有 &%%多条!然后各个部门和法

工委人员组成的修改组" 着手逐条

讨论修改的可能性!表述是否合法)

和上位法是否冲突)体制能否实现)

大家字斟句酌"争论不休! 比如"又

有人提议'赡养人(要改成'家庭成

员(! 但这么一改"对入住养老机构

的老年人"也要改成'家庭成员定期

探望("不仅儿女"儿媳妇#孙子#孙

女#外孙#外孙女都要来探望"这在

现实中可行吗)

这场争吵一直持续到当晚 #%

时!连夜赶出来的修改说明"昨天一

早"又提交给了市人大法制委员会"

民政#人保#发改委等部门一二把手

都到场"进行统一审议"针对条款修

改的争论又开始了**

今年的上海人代会" 非常罕见

地留出了半天空白$$$昨天下午大

会休会! 这点空白时间" 是为了让

%上海市老年人权益保障条例 +草

案,& 得到更充分的讨论和修改"并

有相对充裕的时间编校#装订!这半

天的空白" 其实书写了立法机关对

人民代表或民意的尊重" 对立法程

序的敬畏!

%上海市老年人权益保障条例

+草案,& 实打实地倾听了人大代表

的声音" 我也非常希望正在进行中

的上海司法改革" 能认真倾听政协

委员们的意见和建议" 就我个人体

会"这其中有很多真知灼见!

在周二政协社科界别讨论两院

报告时" 几乎所有发言者都提到当

下法官负担过重的问题! 游闽键律

师说" 现在一个法官平均一年要办

#'" 件案子"我们做律师的"就我

自己来说" 一年做 &%个案子就很

累了! 前面有委员提到法官半个小

时就审一个案子" 还经常打断律师

发言"你想他不打断你发言"他的工

作量怎么完成) 但这样的急急忙忙

的审判"如何能保证质量呢)

在周二政协和昨天人代会徐汇

团的讨论审议中" 代表委员都提到

如何保障一线法官人身安全的问

题! 有人提到有法官凌晨 &时被当

事人敲门"不得不报警!如果不采取

严厉措施加以震慑" 法官如何能不

受干扰地独立判案)

为法官减负加薪"挽留人才"挽

留信仰"是代表委员们一致的心声"

这显然也是上海司法改革过程中必

须要闯的一条路!

替法官们辩护的同时" 委员们

同样也不留情面地指出法院的问

题!其中非常重要的一点"就是要加

大司法公开的透明度!有委员指出"

一般判决书都要公开" 而且要说明

你为何采纳了 (证据" 而舍弃了 )

证据!如此才能取信于民"维护司法

公信力!

针对会见难#立案难问题"有律

师说"他依法会见当事人"但有时一

个月都见不上" 一些公安的同志老

把律师当'坏人("这显然是不恰当

的!游闽键律师提到"现在虽然推出

了立案登记制"推出了网上立案"但

实际立案难的问题仍然存在" 他自

己的一个案子"去年 #!月 #'日提

交申请"至今没有立案!

另外关于判决执行难的问题"

关于检察机关查案的主动性问题"

参会的委员们都畅所欲言! 我注意

到在律师界的委员发表相当尖锐的

言论时"法院#检察院系统的委员都

能认真倾听"或轻轻点头"或插话释

疑"显然没有讳疾忌医!会场后排胸

佩国徽的书记员们刷刷地记录着每

一位委员的发言" 相信这些意见和

建议将传达至司法系统的更高层!

市委党校举行讨论的会议室基

本都是普通教室" 政协委员们并没

有舒适的座椅" 面前是一张单薄狭

窄的书桌! 但当天两个半小时的讨

论基本没有人中途退出" 大家争相

发言"气氛坦诚而热烈!而我虽然只

是一个记录者"但也听得入迷"听得

心动!我听到每个人在为'让人民群

众在每一个司法案件中都感受到公

平正义(而努力"听到法治前行的真

切脚步声!
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